

APELLIDO:	CALIFICACIÓN:
NOMBRE:	
DNI (registrado en SIU Guaraní):	DOCENTE (nombre y apellido):
E-MAIL:	
TEL:	
AULA:	

Duración del examen: 1:30h. Completar con letra clara, mayúscula e imprenta.

Lea los siguientes fragmentos y marque con una "X" la opción correcta. Recuerde que no se otorgan puntajes parciales.

Pregunta 1) (0.50 pts.)

Enrique García define al Estado fascista por algunas características, como ser la creencia de amplios sectores sociales en que la democracia no podía contener a los proyectos revolucionarios y amenazas externas.

<input type="checkbox"/>	A. Es verdadero porque existía la llamada "reacción de miedo", generada por la Revolución Rusa y el potencial avance del comunismo.
<input type="checkbox"/>	B. Es verdadero porque existía la llamada "reacción de miedo" generada por el arrollador avance de tropas lideradas por Mussolini.
<input type="checkbox"/>	C. Es verdadero porque existía la llamada "reacción de miedo", generada por el avance de Estados Unidos en todo el mundo.
<input type="checkbox"/>	D. Es verdadero porque existía la llamada "reacción de miedo", generada por el incontenible avance de Alemania de Hitler.

Pregunta 2) (0.50 pts.)

Según lo planteado por Graciela Etchevest, "terrorismo" es un concepto que hace referencia al uso de la violencia para obligar a las personas comunes a tomar determinadas decisiones con las que no están de acuerdo.

<input type="checkbox"/>	A. Es falso porque se considera como "terrorismo" a la actividad violenta que realiza una organización no estatal, guiada por una motivación vinculada directamente con la religión.
<input type="checkbox"/>	B. Es verdadero porque "terrorismo" es un concepto que hace referencia al uso de la violencia para obligar a las personas a conceder determinadas demandas políticas, religiosas o sociales, a favor del grupo que ejecuta la acción terrorista.
<input type="checkbox"/>	C. Es verdadero porque el "terrorismo" busca que las personas apoyen causas poco conocidas o mal vistas por la prensa.
<input type="checkbox"/>	D. Es falso porque "terrorismo" es un concepto que hace referencia al uso de la violencia para obligar a las instituciones a conceder determinadas demandas políticas, religiosas o sociales, a favor del grupo que ejecuta la acción terrorista.

Pregunta 3) (0.50 pts.)

Luis A. Romero afirma que desde 1971, los reclamos sociales fueron identificándose cada vez más con los militares hasta que los uniformados empezaron a ocupar una posición casi tan central en la política argentina como la que habían tenido en el siglo XIX.

<input type="checkbox"/>	A. Es falso porque a inicios de la década de los '70 el clima había cambiado: los sindicalistas eran más dóciles y los empresarios manifestaban abiertamente su confianza en una vuelta del sistema democrático para aumentar la confianza internacional del país.
<input type="checkbox"/>	B. Es verdadero porque para mayo de 1969 la autoridad de los militares se consolidó tanto que el gobierno del Gral. Onganía se planteó un proyecto de largo plazo en que las Fuerzas Armadas no pensaban volver a los cuarteles y entregar el poder a los civiles.
<input type="checkbox"/>	C. Es falso porque a inicios de la década del '70 las Fuerzas Armadas, impotentes y desconcertadas con el rumbo del conflicto social, fueron advirtiendo que debían buscar una salida al callejón en el que estaban metidas.
<input type="checkbox"/>	D. Es verdadero porque los peronistas estaban en retirada por la imposibilidad de Juan D. Perón de volver del exilio, y por ello debían negociar acuerdos con diversas fuerzas sociales y políticas, y en definitiva con los mismos militares.

Pregunta 4) (0.50 pts.)

Según explica María Florencia Deich, cuando la intervención militar o de otro grupo logra reemplazar a un presidente, pero no llega a cambiar el régimen político, se denomina "interrupción institucional" y es una característica actual de los países latinoamericanos.

<input type="checkbox"/>	A. Es falso porque los militares siguen gozando del prestigio y el poder de antes como alternativa a las democracias.
<input type="checkbox"/>	B. Es falso porque los regímenes democráticos son estables y los presidentes democráticos no sufren desafíos a su propia continuidad.
<input type="checkbox"/>	C. Es verdadero porque con el fin de la Guerra Fría y la caída del comunismo, los Golpes de Estado militares ya no fueron habituales pero tampoco hubo una estabilidad permanente.
<input type="checkbox"/>	D. Es verdadero porque los militares hoy usan lo que tienen a su disposición: amenazar a los políticos que conducen el Estado.

Pregunta 5) (0.50 pts.)

Según señala Nicolás Simone, la transición es un lapso de tiempo que comienza cuando un régimen no democrático de un país comienza a retirarse y termina cuando un régimen democrático se impone ya sin riesgo de ser derrocado.

<input type="checkbox"/>	A. Es falso porque las transiciones también pueden ser en sentido inverso, es decir de un régimen democrático a otro no democrático.
<input type="checkbox"/>	B. Es verdadero porque las transiciones (a la democracia) están delimitadas por la disolución del régimen autoritario y por el establecimiento de alguna forma de democracia.
<input type="checkbox"/>	C. Es verdadero porque la transición es un proceso típico en el Estado liberal y se relaciona con el capitalismo y la burguesía.
<input type="checkbox"/>	D. Es falso porque la democracia no es un sistema posible ni realista para las sociedades humanas, como afirmó Robert Dahl.

Pregunta 6) (0.50 pts.)

Según afirma Laura Petrino, el populismo es una expresión política intrínsecamente ligada a la historia y al presente latinoamericano.

<input type="checkbox"/>	A. Es verdadero porque hijos de esta forma de entender el poder son figuras que han marcado nuestra geografía, como el chileno Augusto Pinochet y Jorge Rafael Videla.
<input type="checkbox"/>	B. Es falso porque el populismo no tiene fronteras geográficas y es más común en Asia y África que en América Latina.
<input type="checkbox"/>	C. Es verdadero porque hijos de esta forma de entender el poder son figuras que han marcado nuestra geografía, como el brasileño Getulio Vargas y Juan Domingo Perón.
<input type="checkbox"/>	D. Es falso porque el populismo nació en Europa con Hitler y Mussolini, y algunos de sus aspectos luego fueron imitados en América Latina.

Pregunta 7) (0.50 pts.)

¿Por qué las personas obedecen al Estado? Max Weber estudió las sociedades humanas a través del tiempo y observó que existían diferentes justificaciones a la aceptación del poder de dominación del Estado. Según Patricio Gómez Talavera, entre ellas, se pueden mencionar:

<input type="checkbox"/>	A. La que denomina como legitimidad del "eterno mañana" basada en la costumbre de prometer cosas para el futuro.
<input type="checkbox"/>	B. Una legitimidad basada en la "legalidad". Es decir, fundamentado sobre normas racionalmente creadas.
<input type="checkbox"/>	C. El carisma del líder que, más allá del resultado final, ha sido uno de los motivos que sostuvo la dominación estatal históricamente.
<input type="checkbox"/>	D. Una legitimidad basada en la costumbre que se obedece al reconocer la conveniencia de mantener su acción dentro de marcos tradicionales, consciente o inconscientemente.
<input type="checkbox"/>	E. Las opciones correctas son la B y la C.
<input type="checkbox"/>	F. Las opciones correctas son la A y la C.
<input type="checkbox"/>	G. Las opciones correctas son la C y la D.
<input type="checkbox"/>	H. Las opciones correctas son la B, la C y la D.

Pregunta 8) (0.50 pts.)

Según Luis A. Romero, cuando Isabel –así era conocida la viuda de Perón– asumió la presidencia, se dedicó a parodiar las fórmulas y los gestos del líder muerto para capitalizar su herencia simbólica. Esto resultó en que:	
<input type="checkbox"/>	A. Continuó la política realizada por Perón en sus últimos años, pero con cambios solo discursivos, para mostrar su propio liderazgo.
<input type="checkbox"/>	B. Su política se apartó totalmente de la que había trazado Perón en sus últimos años.
<input type="checkbox"/>	C. Isabel se propuso homogeneizar el gobierno, colocando a amigos e incondicionales en los puestos clave y rompiendo una a una las alianzas que había tejido Perón.
<input type="checkbox"/>	D. Isabel y los sindicalistas no coincidían en ningún punto de la agenda social que habían heredado del gobierno de Perón.
<input type="checkbox"/>	E. Las opciones correctas son la A y la C.
<input checked="" type="checkbox"/>	F. Las opciones correctas son la B y la C.
<input type="checkbox"/>	G. Las opciones correctas son la A, la C y la D.
<input type="checkbox"/>	H. Las opciones correctas son la B, la C y la D.

Pregunta 9) (0.50 pts.)

Romero señala que, en la cultura y las relaciones exteriores, el gobierno de Raúl Alfonsín (1983-1989) avanzó con facilidad, pero no fue así con dos poderosas corporaciones, la militar y la sindical. Esto se debió a que:	
<input type="checkbox"/>	A. En la campaña electoral Alfonsín denunció un pacto de impunidad entre los militares de la dictadura y los sindicalistas peronistas.
<input type="checkbox"/>	B. La CGT organizó trece paros generales contra el gobierno, lo que contrastaba con la escasa actividad realizada por aquella en tiempos del anterior gobierno militar.
<input type="checkbox"/>	C. A causa del pacto que habían sellado militares y sindicalistas, el gobierno no abrió espacios para el diálogo y la concertación con la CGT a quien pretendió ilegalizar.
<input type="checkbox"/>	D. A pesar de las denuncias realizadas durante la campaña, el gobierno radical ofreció una amnistía a las ex Juntas Militares que fue rechazada porque los militares exigían que se liberara de causas judiciales a todos los miembros de las Fuerzas Armadas.
<input checked="" type="checkbox"/>	E. Las opciones A y B son las correctas.
<input type="checkbox"/>	F. Las opciones C y B son las correctas.
<input type="checkbox"/>	G. Las opciones A y D son las correctas.
<input type="checkbox"/>	H. Las opciones A, B, C y D son las correctas.

Pregunta 10) (0.50 pts.)

Según Romero, el Programa de Reconstrucción y Liberación Nacional (presentado por Perón en 1973), consistía en un intento de superar las limitaciones al crecimiento de una economía cuyos rasgos básicos no se pensaba modificar. Esto se vio en que:	
<input type="checkbox"/>	A. Había en él una clara orientación hacia el "socialismo nacional".
<input type="checkbox"/>	B. El Estado redujo sus gastos, el número de empleados públicos y empresas del Estado para reducir el déficit creciente.
<input type="checkbox"/>	C. No había en él nada que indicara un intento de buscar nuevos rumbos al desarrollo del capitalismo.
<input type="checkbox"/>	D. Sus objetivos no implicaban un ataque directo a ninguno de los intereses establecidos.
<input type="checkbox"/>	E. Las opciones correctas son la A, y B.
<input type="checkbox"/>	F. Las opciones correctas son la B, y C.
<input type="checkbox"/>	G. Las opciones correctas son la B y D.
<input checked="" type="checkbox"/>	H. Las opciones correctas son la C y D.

Pregunta 11) (0.50 pts.)

En la segunda mitad del siglo XX hubo numerosos cambios de gobierno y de régimen político. Sobre estos se puede mencionar:	
<input type="checkbox"/>	A. La reelección de Alfonsín generó un cambio de régimen político ya que fue elegido luego del cambio constitucional de 1984.
<input type="checkbox"/>	B. El paso del gobierno de Lastiri a Perón no fue un cambio de régimen político por ser un traspaso del poder entre peronistas.
<input type="checkbox"/>	C. El paso del gobierno de Levingston al de Lanusse no generó un cambio de régimen político a pesar de las diferencias programáticas y políticas que los separaban.
<input type="checkbox"/>	D. El paso del gobierno de Lanusse a Cámpora generó un cambio de un régimen político no democrático a otro democrático.
<input type="checkbox"/>	E. Las opciones correctas son la A y la B.
<input type="checkbox"/>	F. Las opciones correctas son la A y la C.
<input type="checkbox"/>	G. Las opciones correctas son la A y la D.
<input checked="" type="checkbox"/>	H. Las opciones correctas son la C y la D.

Pregunta 12) (0.50 pts.)

En el video sobre la Transición a la Democracia sudafricana se hace referencia a la Comisión de Verdad y Reconciliación (TRC, por sus siglas en inglés) y se la diferencia de otras semejantes en América Latina y África ya que adoptó un enfoque relacionado con la justicia restaurativa.	
<input type="checkbox"/>	A. Impulsó las bases del reencuentro entre víctimas y victimarios, otorgando un papel preponderante a la comunidad.
<input type="checkbox"/>	B. Impulsó las bases del reencuentro entre víctimas y victimarios, sirviendo de catarsis colectiva.
<input type="checkbox"/>	C. Impulsó las bases del reencuentro entre víctimas y victimarios, sirviendo de publicidad para que el país recuperara su imagen internacional y se convirtiera en una potencia turística.
<input type="checkbox"/>	D. Impulsó las bases del reencuentro entre víctimas y victimarios basada en el principio de aplicación irrestricta de la justicia penal, imitando el proceso argentino que finalizó con la cárcel a los culpables de las violaciones de los DD. HH., luego de un largo juicio.
<input checked="" type="checkbox"/>	E. Las opciones correctas son la A y la B.
<input type="checkbox"/>	F. Las opciones correctas son la B y la C.
<input type="checkbox"/>	G. Las opciones correctas son la B y la D.
<input type="checkbox"/>	H. Las opciones correctas son la A, la B y la C.

Pregunta 13) (0.50 pts.)

Según Romero, y vista desde una perspectiva más amplia, en la década del '70 la economía del país tuvo un desempeño medianamente satisfactorio que se habría de prolongar hasta 1975, y que no justificaba los pronósticos apocalípticos, aunque tampoco las fantasías de la Argentina potencia. Esto fue así porque:	
<input type="checkbox"/>	A. En este período comenzó el boom asiático y el aumento constante de demanda de la producción sojera por lo que se abrieron nuevos mercados para los productos argentinos, particularmente con China a la cabeza.
<input type="checkbox"/>	B. El Estado argentino promovió el cambio de diversas maneras -hubo créditos y subsidios para las inversiones-, y una acción sistemática del Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria.
<input type="checkbox"/>	C. Se registró un crecimiento del sector del software, revirtiendo el largo estancamiento y retroceso anterior.
<input type="checkbox"/>	D. Crecieron las exportaciones industriales: maquinaria agrícola, máquinas herramienta, automotores, productos siderúrgicos y químicos pudieron competir en los mercados de los países vecinos.
<input type="checkbox"/>	E. Las opciones correctas son la A y la B.
<input type="checkbox"/>	F. Las opciones correctas son la A, la B y la D.
<input checked="" type="checkbox"/>	G. Las opciones correctas son la B y la D.
<input type="checkbox"/>	H. Las opciones correctas son la A, la B, la C y la D.

Pregunta 14) (0.50 pts.)

Según Romero, la relación del Ministro de Economía de la última dictadura, Alfredo Martínez de Hoz, con los militares fue compleja, en parte por las profundas divisiones de los uniformados –entre las armas y aun entre facciones–, que se expresaban en apoyos, críticas o bloqueos a su gestión. Esto se vio en que:

	A. Los militares juzgaban que la privatización de todas las empresas en manos del Estado era imprescindible para equilibrar el gasto fiscal y evitar las protestas sociales.
	B. Los militares juzgaban que el control de los sindicatos y la fuerte reducción de los ingresos laborales debían equilibrarse con el mantenimiento de un nivel elevado de empleo, de modo que la receta recesiva más clásica estaba descartada.
	C. Los militares juzgaban que el control de los sindicatos y la fuerte reducción de los ingresos laborales eran imprescindibles para equilibrar el gasto fiscal y evitar las protestas sociales.
	D. Los militares juzgaban que el control de los sindicatos y la fuerte reducción de los ingresos laborales debían equilibrarse por razones de seguridad.
	E. Las opciones correctas son la A y la B.
	F. Las opciones correctas son la A y la C.
	G. Las opciones correctas son la B y la D.
	H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

Pregunta 15) (0.50 pts.)

Según Romero, desde fines de la década del '60 y en adelante, hubo una aparición de varios grupos guerrilleros. Entre ellos había grandes diferencias teóricas y políticas, aunque también primaba un espíritu común. Esto se observó en que:

	A. Todos aspiraban a transformar la movilización espontánea de la sociedad en un alzamiento generalizado, y todos coincidían en una cultura política que retomaba y potenciaba la de los grupos de izquierda.
	B. Todos llevaban la lógica de la exclusión hasta sus últimas consecuencias: el enemigo debía ser aniquilado.
	C. Para todos, la violencia no sólo se justificaba por la del adversario: era glorificada como la partera del orden nuevo. Los atributos del verdadero militante eran el heroísmo y la disposición a una muerte gloriosa.
	D. Todos aspiraban a transformar la movilización espontánea de la sociedad en un alzamiento generalizado, y todos coincidían en una cultura política que retomaba y potenciaba la de los grupos piqueteros más tradicionales.
	E. Las opciones correctas son la A y la C.
	F. Las opciones correctas son la B y la C.
	G. Las opciones correctas son la A, la B y la C.
	H. Las opciones correctas son la B, la C y la D.

Pregunta 16) (0.50 pts.)

Según Javier Hermo, el concepto de genocidio tiene su origen en la propuesta de Raphael Lemkin, un ciudadano polaco de religión judía que en 1944 postuló este término para caracterizar a las matanzas por motivos raciales, nacionales o religiosos.

	A. Existen otros autores que, siguiendo estrictamente esta línea, postularon que el concepto debía ser reservado sólo para aquellos casos en los que el odio racial es un componente clave de una práctica sistemática de exterminio de poblaciones.
	B. Existen otros autores que, siguiendo estrictamente esta línea, postularon que el concepto debía ser reservado sólo para aquellos casos en los que lo emocional es un componente clave de una práctica sistemática de exterminio de poblaciones.
	C. Existen otros autores que, siguiendo estrictamente esta línea, postularon que el concepto debía ser reservado sólo para aquellos casos en los que el enfrentamiento político es un componente clave de una práctica sistemática de exterminio de poblaciones.
	D. Existen otros autores que, siguiendo estrictamente esta línea, postularon que el concepto debía ser reservado sólo para aquellos casos en los que la competencia territorial es un componente clave de una práctica sistemática de exterminio de poblaciones.
	E. Las opciones correctas son la A y B.
	F. Las opciones correctas son la B y C.
	G. Las opciones correctas son la D y C.
	H. Las opciones correctas son la A y C.

Pregunta 17) (1 punto)

En el video sobre Transición a la Democracia (referido a Conflictos Armados y Transiciones Políticas) se define que la primera transición, luego de un conflicto armado y una derrota completa del régimen que violó los DD. HH., ocurrió luego de la Segunda Guerra Mundial. Esto se vio cuando:

	A. Los países aliados aceptaron la rendición incondicional de la Alemania Nazi, cuyos principales jefes fueron juzgados y condenados.
	B. En un modelo similar al de Alemania, pero poco tiempo después, los países aliados aceptaron la rendición incondicional del Imperio japonés, y que varios de sus principales jefes fueran juzgados y condenados.
	C. En un modelo similar al de Alemania, pero bastante tiempo después, los países aliados aceptaron la rendición incondicional de España, y que varios de sus principales jefes, entre ellos Francisco Franco, fueran juzgados y condenados.
	D. En un modelo similar al de Alemania, pero poco tiempo después, los países aliados aceptaron la rendición incondicional de Italia y que Benito Mussolini fuera juzgado y condenado.
	E. Las opciones correctas son la A y la B.
	F. Las opciones correctas son la B y la C.
	G. Las opciones correctas son la C y la D.
	H. Las opciones correctas son la A, la B y la D.

Pregunta 18) (1 punto)

Según Romero, en marzo de 1971, el entonces presidente Lanusse anunció el restablecimiento de la actividad política partidaria y la próxima convocatoria a elecciones generales. Esto se produjo porque:

	A. Los militares y sus aliados pensaban que la candidatura de Lanusse tenía posibilidades de triunfar en las elecciones de 1973.
	B. Las Fuerzas Armadas optaban por dar prioridad a la salida política y con ella aspiraban a reconstruir el poder y la legitimidad de un Estado cada vez más jaqueado.
	C. Las discrepancias sobre cómo enfrentar a las organizaciones armadas y la protesta social eran crecientes y anunciaban futuros dilemas.
	D. Mientras la cuestión de la seguridad quedaba postergada, seguía siendo acuciante el tema del desarrollo, que los militares ya no podían garantizar.
	E. Las opciones correctas son la A y la C.
	F. Las opciones correctas son la B y la C.
	G. Las opciones correctas son la C y la D.
	H. Las opciones correctas son la A, la B y la C.